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1 июля 2012 года Москва стала больше почти в два раза. Появились 
два новых округа: Троицкий и Новомосковский. Бывшее Подмоско-
вье в одночасье стало столицей. Как изменилась жизнь на присо-
единенных территориях, расскажет этот номер «Новых округов»
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1 июля 2012 года в истории 
столицы началась новая веха. 
Границы города расширились 
почти вдвое: территории не-
давнего Подмосковья стали 
Троицким и Новомосковским 
округами Москвы (ТиНАО), 
а их население — «новыми мо-
сквичами». За последние пять 
лет в жизни присоединенных 
поселений и городских окру-
гов произошли кардинальные 
перемены. О ключевых изме-
нениях и дальнейших перспек-
тивах «НО» рассказал префект 
ТиНАО Дмитрий Набокин.

Дмитрий Владимирович, Новая 
Москва встречает свое первое 
пятилетие. Какие пять важнейших 
преобразований, которых удалось 
достичь с момента вхождения в со-
став столицы, вы могли бы выде-
лить?

Пять лет — период на самом деле неболь-
шой, но за это время мы успели сделать 
многое. Главное — на территориях, еще 
недавно бывших Подмосковьем, стала 
развиваться инфраструктура, о которой 
в 2012 году даже не мечтали. Пожалуй, 
первым достижением можно назвать 
приход метро в Новую Москву. Мэр горо-
да Сергей Семенович Собянин в свое вре-
мя принял соответствующее решение — 
рискованное, смелое и ответственное, 
и за это ему огромная благодарность. 
Первые станции — «Румянцево» и «Сала-
рьево» — открылись в 2015 году. Сейчас 
полным ходом идут работы на станциях 
«Рассказовка» и «Терешково», заверше-
ние строительно-монтажных работ за-
планировано на текущий год. Ведется 
проектирование новой линии метро от 
станции «Улица Новаторов» Третьего пе-
ресадочного контура до Административ-
но-делового центра в Коммунарке. Этот 
участок будет включать в себя семь стан-
ций, четыре из которых («Славянский 
мир», «Мамыри», «Коммунарка» и «Стол-
бово») построят на территории ТиНАО. 
Темпы работ беспрецедентные. 

Транспортный вопрос для жителей 
Новой Москвы пять лет назад дей-
ствительно был особенно острым, 
если не сказать больше — болез-
ненным...

Бесспорно. Сегодня, помимо метро, жи-
тели могут с комфортом ездить на обще-
ственном транспорте. В течение послед-
них двух лет обновился автобусный парк 
ТиНАО. Он включает в себя как автобусы 

большой вместимости, курсирующие по 
более продолжительным маршрутам, так 
и машины малой вместимости, ориенти-
рованные на обслуживание небольших 
населенных пунктов. Также для Новой 
Москвы ведется проектирование трам-
вайных линий, которые протянутся па-
раллельно Калужскому шоссе до Троиц-
ка, и в скором будущем жители ТиНАО 
смогут пользоваться традиционным 
московским, экологически чистым ви-
дом транспорта — трамваем, причем не 
обычным, а скоростным. И это — второе, 
но не менее важное достижение. 

...Которое вряд ли было бы воз-
можным, если бы не комплексный 
подход к решению вопроса. Ведь 
там, где нет благоустроенных до-
рог, о комфортной поездке и речи 
не идет, да и полноценное транс-
портное сообщение не организуешь.

Конечно! Кроме того, все решения, ка-
сающиеся транспортной инфраструкту-
ры, принимаются с учетом дальнейшей 
перспективы, и это очень важно. К при-
меру, сейчас идет реконструкция Ка-
лужского шоссе, обновленный участок 
которого совсем недавно открылся, и те-
перь транспорт по нему едет, а не стоит 
в бесконечных пробках. Близлежащие 
к шоссе территории быстро изменяют-
ся. Становится очевидным, что потен-
циала дорожной сети спустя годы может 
быть недостаточно. Поэтому необходи-
мо стремиться к разгрузке автомаги-
стралей от личных автомашин, предла-
гая людям современный, комфортный 
городской транспорт. Дорожный вопрос 
решается во всех муниципальных об-
разованиях Новой Москвы. Внимание 
уделяется как большим магистралям 
городских округов, так и деревенским 
дорогам, которые до недавнего времени 
были грунтовыми, а сейчас в большин-
стве отсыпаны асфальтной крошкой, 
и проехать по ним можно в любую пого-
ду. В планах — привести в порядок и все 
остальные.

И это — третий пункт в перечне до-
стижений?

Да, а четвертым по праву можно считать 
изменения, которые произошли в ТиНАО 
в сфере строительства — как новых, со-
временных жилых домов и целых ми-
крорайонов, так и социальной инфра-
структуры. С 2012 года на территории 
Новой Москвы было построено 10 мил-
лионов квадратных метров недвижимо-
сти. А прирост населения составил около 
100 тысяч человек. Возрастает и потреб-
ность в учреждениях образования сто-
личного уровня. За 2012–2016 годы 
в Новой Москве были построены и вве-
дены в эксплуатацию 30 детских садов 
и 10 школ. В 2017 году планируется по-
строить 12 детсадов общей вместимостью 
2830 мест и четыре школы на 3400 мест. 
Особого внимания заслуживает и стро-
ительство объектов здравоохранения. 

Только в этом году будут достроены и вве-
дены в эксплуатацию три поликлиники 
на 770 посещений в смену каждая. Идет 
строительство Административно-делово-
го центра в Коммунарке, на территории 
которого разместится крупный медицин-
ский стационар, жизненно необходимый 
Новой Москве. По уровню оснащенности 
он будет самым современным не только 
в городе, но и, возможно, во всей стра-
не. Откроется первый корпус стационара 
в следующем году. Его общая площадь 
превысит 100 тысяч квадратных метров. 
Что касается строительства в целом, хочу 
отметить: в последние годы возрастают 
объемы ввода объектов нежилого назна-
чения. Мы активно реализуем политику, 
направленную на увеличение количества 
рабочих мест в ТиНАО и повышение их 
качества. Сегодня многие жители присое-
диненных территорий вынуждены ездить 
в старую Москву, чтобы иметь достойную 
зарплату. И наша задача — изменить эту 
практику, дать возможность людям рабо-

тать и зарабатывать в ТиНАО. За пять лет 
в Новой Москве создано более 100 тысяч 
рабочих мест. Это хороший показатель, 
и надо стремиться к его дальнейшему 
увеличению. 

Говоря о медицине, вы затронули 
тему ремонта. Ведь Новая Москва 
не только строится, но и благо-
устраивается по всем направле-
ниям. Расскажите об этом попод-
робнее. Удалось ли реализовать то, 
что было запланировано, и почув-
ствовали ли люди разницу между 
Подмосковьем и Новой Москвой?

Безусловно, качество жизни людей изме-
нилось, и очень сильно. Вместо пустырей 
и промзон, где раньше вечером страшно 
было пройти, по благоустроенным пар-
кам и скверам гуляют семьи с малень-
кими детьми — будущим поколением 
новых москвичей. В жилых домах прово-
дится капремонт, во дворах появляются 
детские и спортплощадки, а также пло-

ПЕРВЫЕ ИТОГИ

Дмитрий 
Набокин: 
Мы делаем все 
для комфорта 
людей

Префект ТиНАО Дмитрий Набокин: «Новая Москва — это новые дороги, парки, 
красивые микрорайоны с инфраструктурой. Это бережно хранимая история. Это 
леса, пруды, реки и озера, где приятно порыбачить. Место, где стоит побывать». 
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щадки для воркаута. В целях безопасно-
сти населения на подъездах и вдоль дорог 
устанавливаются камеры видеонаблюде-
ния, комплексы фото- и видеофиксации. 
Очень важно и развитие мест для полно-
ценного отдыха наших жителей и гостей 
ТиНАО. Округа Новой Москвы — самая 
зеленая территория столицы. Нам бы 
хотелось добиться того, чтобы люди из 
старой Москвы приезжали к нам про-
вести выходные на природе. В ТиНАО 
за пять лет реализован ряд интересных 
проектов общественных пространств, 
много интересного еще впереди. Пока 
у нас не хватает кинотеатров, и этот — 
культурный — вопрос будет решаться. 
Планируется строительство новых объ-
ектов общепита, банковских и почтовых 
отделений. А появление многофункци-
ональных центров дает нашим жителям 
возможность получать все необходимые 
госуслуги, не выезжая за пределы Новой 
Москвы. Кстати, по поводу услуг, предо-
ставляемых населению, могу сказать: 
их качество стало совершенно другим. 
Благодаря статусу москвичей люди полу-
чают и более высокие пенсии, и возмож-

ность бесплатного отдыха в санаториях, 
и различные льготы, о которых, к приме-
ру, жители деревень раньше и не мечта-
ли, и многое другое. 

В деревнях раньше ведь и с инфра-
структурой дела неважно обстояли. 
Ни водопровода, ни газификации... 
Тут уж не до мыслей о санатории 
было — лишь бы во время непого-
ды электричество не отключилось.

Верно. В ТиНАО исторически распола-
гается много дач, деревень, и мы сегод-
ня развиваем и их инфраструктуру. Это 
подразумевает в том числе благоустрой-

ство подъездных путей, обустройство 
инженерных систем, строительство 
спортивных и детских площадок, благо-
устройство территорий. Инженерная 
инфраструктура сейчас приводится в со-
ответствие со стандартами столицы по 
всей территории ТиНАО. Ведь до присо-
единения к Москве коммуникации мно-
гие годы почти не обновлялись. Старые 
инженерные коммуникации, источники 
водоснабжения, очистные сооружения 

использовались десяти-
летиями. Сейчас ситуа-
ция меняется. В этом году 
планируется завершить 
строительство и рекон-
струкцию ряда объектов, 
в числе которых — очист-
ные сооружения в селе 
Красная Пахра, канализа-
ционная насосная стан-
ция «Внуковская», кана-
лизационный коллектор 

от Боровского до Внуковского шоссе, 
канализационные сети в деревнях Лико-
ва, Пыхтино, Рассказовке и другие. При 
реконструкции Калужского шоссе вдоль 

него прокладываются водоводы. Сей-
час проектируется водовод до Троиц-
ка, и в ближайшей перспективе жители 
смогут пользоваться не рыжей водой 
из скважин, а московской высококаче-
ственной водопроводной водой. Рекон-
струируются и электросети. До 2012 
года на территории сегодняшней Новой 
Москвы в основном строились сети тре-
тьей, невысокой категории надежности, 
без резерва. Сейчас московские энерге-
тические компании сооружают десятки 
километров высоковольтных новых ли-
ний электропередачи с использовани-
ем самых современных материалов, на 
надежных опорах. Строятся электриче-
ские подстанции, которые позволяют 
повысить категорию надежности сетей. 
С 2013 по 2016 год были выполнены ра-
боты по реконструкции свыше 80 кило-
метров кабельных линий, по капремонту 
и установке более 9200 опор наружного 
освещения. По тупиковому принципу 
развивались до 2012 года и системы те-
плоснабжения: микрорайон питался от 
котельной, дополнительного резерва не 
было. Сейчас разработана и утверждена 
схема, которая предполагает организа-
цию уровня резервирования от других 
источников теплоснабжения. Первым из 
населенных пунктов Новой Москвы, где 
внедряется такая система, стала Щербин-
ка. Принята программа водоснабжения 
и канализования, разрабатывается гос-
программа газификации, которая ком-
плексно охватывает территорию ТиНАО. 
И, возвращаясь к списку достижений, 
можно говорить о таком глобальном бла-
гоустройстве и масштабной реконструк-
ции как о пятом пункте перечня. Но бу-
дет и шестой.

Образно говоря, как первый шаг 
во второе пятилетие?

Пусть будет так. Новая Москва — место, 
прочно связанное и с мировой историей, 
и с отечественной литературой. Здесь 
жили и творили поэты и писатели. Здесь 
проходила линия обороны Москвы. 
Здесь шли военные действия в 1812 году. 
За пять лет нам удалось отреставриро-
вать множество памятников истории 
и архитектуры. В конце прошлого года 
завершились основные реставраци-
онные работы в усадьбе «Остафьево», 
длившиеся 16 лет. Эта усадьба является 
знаковой для нашей страны. Именно 
здесь Николай Карамзин написал «Исто-
рию государства Российского». Теперь 
она встречает гостей в первозданном 
облике. А в июле 2016-го завершилась 
реставрация усадьбы XVIII века Старо-
Никольское в Первомайском. По итогам 
года она победила в номинации «Лучшая 
реставрация московской усадьбы» кон-
курса «Московская реставрация». Кроме 
того, был отреставрирован уникальный 
храм Живоначальной Троицы в Фили-
монках, великое освящение которого 
состоялось в 2014 году. Продолжаются 
работы над внутренней реставрацией 
храма Всемилостивого Спаса в Вороно-
ве, храма Живоначальной Троицы в Ва-
сюнине, храма Покрова Пресвятой Бо-
городицы в Ерине. За пять лет в ТиНАО 
построено пять храмов, которые стано-
вятся новыми архитектурными досто-
примечательностями округов. И работа 
в этом направлении продолжается.

Дмитрий Владимирович, как бы вы 
описали пятилетние ТиНАО для ту-
ристов?

Новая Москва — это новые дороги, вели-
колепные парки, современные соцобъ-
екты, красивые микрорайоны, насы-
щенные инфраструктурой. Это бережно 
хранимая история. Это зеленые леса, 
а еще пруды, реки и озера, где приятно 
порыбачить. Это место, где обязательно 
стоит побывать. 

Ирина Бордовая 
newokruga@vm.ru

НА ПРИСОЕДИНЕННЫХ 
ТЕРРИТОРИЯХ СТАЛА РАЗ
ВИВАТЬСЯ ИНФРАСТРУК
ТУРА, О КОТОРОЙ В 2012М 
ДАЖЕ НЕ МЕЧТАЛИ
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Глава администрации Вну-
ковского Павел Федулкин 
(на фото) рассказал, почему 
детям в поселении живется 
особенно хорошо.

Поселение Внуковское примыкает к гра-
ницам старой Москвы. Еще накануне рас-
ширения были начаты круп-
ные инвестиционные проекты 
по строительству жилья, и по-
селение стало приобретать 
более «городские» черты. Но 
за минувшие пять лет удалось 
полностью обуст роить поселе-
ние в соответствии со столич-
ными стандартами. На сегод-
няшний день все населенные 
пункты обеспечены детскими и спор-
тивными площадками. В прошлом году 
закончены работы, связанные с устрой-
ством дорожной сети: теперь дороги во 
Внуковском имеют асфальтовое покры-
тие, везде устроено уличное освещение, 
проведен выборочный капитальный ре-

монт объектов жилого фонда. Кроме того, 
при поддержке города в июле 2013 года 
населенные пункты поселения были под-
ключены к сетям Мосводоканала, благо-
даря чему жители теперь получают воду 
хорошего качества. 
В микрорайоне «Солнцево Парк» с 2013 
по 2016 год построены школа на 1100 
мест, три детских сада общим объемом 
850 мест, многофункциональный обще-
ственно-деловой и торговый центр, 
ведется строительство поликлиники 
на 310 посещений в смену. В течение 
ближайших двух лет здесь планирует-
ся строительство еще одной школы. 

В микрорайоне Переделкино 
Ближнее, расположенном се-
вернее деревни Рассказовки, 
уже функционируют два из 
шести предусмотренных про-
ектом детских дошкольных 
учреждения, запуск еще двух 
учреждений планируется 
в 2017 году, а в 2016 году со-
стоялось открытие одной из 

самых больших школ Москвы, рассчи-
танной на 1650 мест. Территория станет 
еще более удобной для жизни после от-
крытия новой станции метрополитена 
«Рассказовка». 

Светлана Гаврилова 
newokruga@vm.ru

СТРОИТЕЛЬСТВО

В 2016 году в Передел-
кине Ближнем, одном 
из самых масштабных 
проектов застройки Новой 
Москвы, открылась школа 
на 1650 учащихся — самая 
большая в столице. Новое 
здание, которое вошло 
в состав образовательного 
комплекса № 1788, по-
могло решить проблему 
дефицита мест в школах 
поселения. В марте этого 
года в школе прошла пре-
зентация макета памятника 
дважды Герою Советского 
Союза летчику Сергею 
Грицевцу. Монумент будет 
установлен во Внуковском 
в этом году. 

ФАКТ

Территория, удобная 
для жизни

Проект транспортно-пересадочного узла «Рассказовка» в Новой Москве, строительство 
которого началось в марте 2017 года.

ВАЛЕНТИНА ЯКОВИШИНА
Заведующая библиотекой № 244

Признаюсь, когда 
нас присоединяли 
к Москве, на душе 
было тревожно: 

а как все сложит-
ся? И сейчас, спу-

стя пять лет, мы 
видим современ-

ные микрорайоны, 
которые радуют 
глаз. В них хоро-
шо продуманы 

инфраструкту-
ра и торговая 

сеть — есть ма-
газины, аптеки, 

отделения банка. 
Увеличилось коли-
чество автобус-
ных маршрутов 

по всем направле-
ниям. На автобу-
се можно доехать 
до метро «Сала-
рьево», а оттуда 
уже по всей Мо-
скве. Ждем, что 
скоро метро до-

строят и в нашем 
поселении. Соеди-

нили Боровское 
и Киевское шоссе. 
Пока не хватает 
нам парков и кон-

цертных залов, 
чтобы было где 

отдохнуть.

ПОСЕЛЕНИЕ ВНУКОВСКОЕ

ИТОГИ

За последние пять лет на терри-
тории поселения за счет средств 
субсидий и местного бюджета:
● проведены работы по комплекс-
ному благоустройству территорий 
жилой застройки на 32 объектах, 
а также проведены отдельные виды 
работ на объектах благоустройства 
в сельских населенных пунктах;
● обустроены и функционируют 
16 детских и 7 спортивных муници-
пальных площадок;
● в 2016 году все дороги улично-
дорожной сети поселения, имею-
щие переходные типы покрытий, 
были заасфальтированы; 
● в рамках праздничного оформ-
ления территории поселения было 
размещено на опорах наружного 
освещения, установленных вдоль 
магистральных улиц и внутрипо-
селковых дорог, 197 консолей;
● в рамках реализации программы 
«Безопасный город» вдоль дорог 
и на дворовых территориях были 
установлены 224 новые опоры 
наружного освещения и новые 
светильники на 251 существующей 
опоре;
● удалено 346 сухостойных и ава-
рийных деревьев; 
● перемещено 23 БРТС на специ-
ализированную стоянку;
● отремонтировано 6 контейнер-
ных площадок, а также закуплено 
20 евроконтейнеров;
● выполнено цветочное оформле-
ние территории поселения площа-
дью 495 кв. м.
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Сегодня Вороновское славится 
своими спортивными сорев-
нованиями, причем не только 
в России, но и за рубежом. 
И это, по словам главы адми-
нистрации поселения Евге-
ния Иванова (на фото), одно 
из главных достижений. 

У нас сертифици-
рованная трасса 
по спортивной 
ходьбе для про-
ведения соревно-
ваний мирового 
уровня и такая 
лыжная трасса, 
которая позволила 

нам получить право провести у себя реги-
ональную «Лыжню России». В пятилетие 
завершаем благоустройство населенных 
пунктов с самым большим количеством 
жителей — поселков ЛМС и дома отдыха 
«Вороново». В поселке ЛМС в этом году 
напротив школы обустроим семейный 
сквер. Родители смогут там комфортно 
ожидать детей из школы. Второй объ-
ект — молодежно-спортивный парк на 
месте существующего Вороновского пар-
ка, где мы ежегодно проводим конкурсы 
клумб. Мы дополним его роллердромом, 
скейтодромом, спортивными и детскими 
площадками, велодорожками.  

А насколько выросло население?
Зарегистрированное — несильно: с 8 до 
10 тысяч человек. Но фактически, конеч-
но, намного больше. Многие коттедж-
ные поселки, садовые товарищества об-
растают инфраструктурой, и люди туда 
активно переселяются. В Вороновском 
не планируется массовой застройки — 
к счастью, концепция рекреационной 
зоны поддержана проектом Генераль-
ного плана.  Но, например, вблизи села 
Никольское будет новый коттеджный го-
родок — малоэтажная застройка с разно-

образной инфраструктурой: детским са-
дом, блоком начальных классов, другими 
объектами социальной направленности. 
Надеемся, что там откроются доступные 
для всех жителей Вороновского центр со-
циального обслуживания, МФЦ. 

Как вы думаете, почувствовали ли 
себя вороновцы москвичами?

Почувствовали. Красота создается и при-
умножается, это все замечают. Даже ког-
да гости из соседних областей приезжа-
ют к нам на соревнования, удивляются, 
что наше Вороново такое уютное и бла-
гоустроенное. Это совместный результат 
труда городских и местных властей.

Светлана Гаврилова 
newokruga@vm.ru

1 сентября 2015 года от-
крылся один из первых 
частных детских садов. 
Рассчитан он на 45 мест 
и расположен на террито-
рии одного из коттеджных 
поселков. В саду три воз-
растные группы. А с 1 сен-
тября этого года садик 
станет совсем необычным: 
все общение с детьми 
будет происходить на ан-
глийском языке. 

ФАКТ

Зимой — лыжная легенда, 
летом — цветущие сады
ЖИТЬ КУЛЬТУРНО

● Ежегодно на тер-
ритории поселения 
проводится большое 
количество культур-
но-массовых и спор-
тивных мероприятий. 
В доме культуры 
«Дружба» для жителей 
поселения работает 
33 клубных формиро-
вания. В спортивном 
комплексе «Вороново» 
работает 15 секций. 
● Второй год на терри-
тории поселения про-
ходят военно-патрио-
тические соревнования 
для молодежи. 
● Оборудованы 8 по-
жарных пирсов для 
забора воды, одна 
незамерзающая помпа 
для забора воды 
и 30 площадок для по-
жарно-специальной 
техники.
● С момента присо-
единения территорий 
к Москве организовано 
четыре новых марш-
рута общественного 
транспорта.

9 августа 2016 года. Вороновское. Каждому садоводу приятно и чужие садовые 
достижения посмотреть, и свои показать. Оригинальная клумба — предмет 
особой гордости.

ЦИФРА

тысячи квадратных метров 
тротуаров было обустроено 
в Вороновском.

13,5

В 2015 году в Сахарове был открыт Многофункциональ-
ный центр трудовой миграции, который сегодня может 
принимать до 7500 иностранных граждан.

Февраль 2017 года. На территории поселения Вороново 
впервые прошли соревнования всероссийского масштаба 
«Лыжня России-2017».

Июль 2015 года. Военные автопробеги, посвященные бо-
евым действиям, проходившим на территории поселения, 
уже стали настоящей традицией. 

ФОТОФАКТ

ПОСЕЛЕНИЕ ВОРОНОВСКОЕ

ДОСТИЖЕНИЯ
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ЗАДАЧИ

обслуживания «Московский». В четвер-
том квартале 2016 года за счет средств 
местного бюджета выполнен ремонт ком-
муникаций. Вырос целый микрорайон из 
12 многоквартирных домов на Чечерском 

проезде. В целях обеспечения 
жителей этого микрорайона 
объектами социальной сферы 
построен, введен в эксплуата-
цию и уже начал свою работу 
детский сад на 350 мест плюс 
20 групп кратковременного 
пребывания.
Сергей Игнатьев 
newokruga@vm.ru

Глава администрации посе-
ления Воскресенское Вадим 
Бороденко (на фото) рассказал 
об основных изменениях в жиз-
ни поселения. 

Каков для вас главный итог пятиле-
тия поселения в составе Москвы?

У нас остро стоял вопрос нехватки мест 
в образовательных учреждениях. К сча-
стью, мы попали в городскую программу 
по строительству и реконструкции школ 
и детских садов. В поселке Воскресен-
ское за это время построен и находится 
на стадии ввода детский сад на 250 мест 
в районе СНТ «Бархатная роща», практи-
чески завершен проект реконструкции 
школы. Еще один социальный объект — 
детско-взрослая поликлиника также ско-
ро будет введена в эксплуатацию. За эти 
годы проведено много мероприятий по 
благоустройству территории. Практиче-
ски в каждом дворе теперь есть благо-
устроенная детская площадка, появились 
площадки с тренажерами 
и комплексами для занятий 
спортом. Отремонтирована 
и благоустроена дорожно-
тропиночная сеть. Открылся 
аптечный пункт льготного 
и розничного отпуска ле-
карств «Аптеки столицы». 
В перспективе — открытие 
филиала Центра социального 

РАЗВИТИЕ

В феврале 2016 года в поселении, в храме Воскресения Господня, был выставлен 
ковчег с частицей Хитона Господня (1). Пасхальная благотворительная ярмарка (2).

Вера людей помогла 
решить острые вопросы

Администрацией под-
готовлено предложение 
по устройству парка здо-
ровья и отдыха на реках 
Сосенка и Цыганка.

ФАКТ

● Необходимо решать 
проблемы транспорт-
ного сообщения как 
внутри поселения, 
так и с ближайшими, 
для чего требуется по-
строить и реконструи-
ровать не одну дорогу. 
● Будет введена 
в строй еще одна 
школа — на Чечерском 
проезде, которая смо-
жет принять 850 уча-
щихся. 
● Продолжится благо-
устройство территории 
храма Воскресения 
Христова. 
● Будет возведено 
здание культурно-про-
светительского центра 
и музея.

ПОСЕЛЕНИЕ ВОСКРЕСЕНСКОЕ

ТАТЬЯНА КОСАРЕВА
Общественный советник

Поселок за эти 
годы преобразил-
ся: новые детские 
площадки, тро-
туары, озелене-
ние. Жители вы-
садили две аллеи 
дружбы. Школу 
реконструиро-

вали, если в про-
шлом году дети 

учились в две 
и даже три сме-
ны, сейчас уже 

переезжают в но-
вое здание, обо-

рудованное по по-
следнему слову 

техники. Рядом 
с автобусной 

остановкой стро-
ится торговый 

комплекс, не нуж-
но будет ездить 
в Теплый Стан, 
чтобы решить 

свои насущные во-
просы.

ЦИФРА

новых квартир появилось в поселении. 
Кроме того, открыто помещение Совета 
ветеранов, в котором, по инициативе 
Молодежной палаты и при содействии 
Совета депутатов, обустроены музей 
старинных вещей и мини-кинотеатр.
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Глава администрации поселе-
ния Кленовское Алаудин Чига-
ев (на фото) рассказал, почему 
кленовцы теперь считают себя 
настоящими москвичами.

Спортивные на-
строения в посе-
лении всегда были 
сильны, а теперь 
и того больше.
— Отремонтиро-
вали наш неболь-
шой спортклуб, 
приобрели микро-

автобус, чтобы возить ребят на соревно-
вания, — говорит Чигаев. — Я мечтаю, 
чтобы спортсмены, которые приносят 
поселению спортивную славу, имели та-
кие же условия для занятий спортом, как 
и в исторической Москве. Мы уже обору-
довали для них спортивные площадки, на 
которых можно тренироваться в любое 
время года. Кленово уже несколько раз 
принимало Всероссийские соревнования 
по триатлону. Я слышал от руководства 
Минспорта России, что они заинтересо-
ваны проводить сборы не в Сочи, а у нас. 
Когда все факторы сойдутся, нам удастся 
заинтересовать инвестора.
Но спорт, конечно, не единственное на-
правление, которому уделялось вни-
мание. Например, сделана дорожно-
тропиночная сеть, которой в Кленове 
никогда не было. Теперь из любой точки 
села можно по чистым тротуарам дойти 
до школы, магазинов, храма. Появились 
благоустроенные дворы. Заасфальтиро-
ваны грунтовые дороги, сделаны парко-
вочные места, наладилось автобусное 
сообщение. 

Светлана Гаврилова
newokruga@vm.ru

ВАЖНАЯ ТЕМА

ПОСЕЛЕНИЕ ДЕСЕНОВСКОЕ

Проект микрорайона Новые 
Ватутинки утвердили еще 
до вступления в Москву. 
В 2012 году он был пере-
смотрен: уменьшили пло-
щадь под жилье, увеличи-
ли — под инфраструктуру 
и благоустройство. Стало 
больше парковок и зон 
отдыха, запланировали 
несколько школ, детский 
сад и поликлинику. Сейчас 
инвесторы строят вторую 
школу, обещают закончить 
к сентябрю. Микрорайон 
всем обеспечен. 

ФАКТ

Вперед к спортивным 
победам

Новые футбольные 
площадки
В этом году было завершено 
строительство двух фут-
больных стадионов.

Новые площадки соответ-
ствуют требованиям к спор-
тивным объектам и могут ис-
пользоваться для тренировок 
и проведения соревнований. 
Например, футбольный ста-
дион на территории деревни 
Починки обладает не толь-
ко натуральным газоном, 
но и лавочками для размеще-
ния зрителей.
Кроме того, небольшой 
участок объекта отведен 
под установку тренажерного 
уголка, где каждый желаю-
щий сможет позаниматься 
силовыми упражнениями.

Сергей Никитин 
newokruga@vm.ru

Кленово. 31 июля 2016 года. В поселении прошли Всероссийские соревнования 
по триатлону.

ЦИФРА

тысяч квадратных метров 
дорог будет отремонтировано 
в этом году за счет субсидий 
столицы.

40

МАКСИМ КАНДЫБАЙЛО
Начальник Управления Генплана 

Москомархитектуры

На некоторых 
участках дорог 

в Кленовском ме-
ста для маневра 

немного. В таком 
случае предусмо-
трены шумоизо-

лирующие экраны.

Наша «пустыня» стала зеленым оазисом
ировали уличное освещение в деревнях. 
Осталась только деревня Киселевка, но 
надеемся, что в ближайшее время и там 
будет светло по вечерам. 
Столица ежегодно выделяет субсидии на 
ремонт дорог и благоустройство дворов. 
— Все уже и не помнят, как в жаркие дни 
Ватутинки превращались в «пустыню»: 
при сильном ветре пыль с грунтовых до-
рог окутывала все вокруг.
Не забыли и о военной памяти.
— Когда ветераны вернулись с фронта, 
они заложили липовую аллею. Но с го-
дами они зачахла. Мы пообещали воз-
родить аллею, построить парк и сделали 
это благодаря поддержке Совета депу-
татов. 

Елена Столбова
newokruga@vm.ru

Верующим жителям поселения 
теперь есть где помолиться.

ПОСЕЛЕНИЕ КЛЕНОВСКОЕ

Глава администрации поселения Де-
сеновское Георгий Князев (на фото) 
рассказал, как Десеновское преобра-
зилось.

В 2012 году, на мо-
мент присоедине-
ния, территория 
деревень была 
сильно запущена. 
— Работы было 
много, — говорит 
Князев. — Из де-
ревень убирали 

мусор, окашивали обочины, завозили ас-
фальтную крошку, убирали парки и лес-
ные массивы. В поселении заработали го-
родские программы, например, в рамках 
«Светлого города» за три года реконстру-
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В ноябре 2012 года был 
сдан в эксплуатацию над-
земный пешеходный пере-
ход на 63-м км автодороги 
М-3 «Украина» стоимостью 
40 млн руб. 3 декабря 
по результатам город-
ского смотра — конкурса 
«Город для всех» мэр 
Москвы Сергей Собянин 
вручил диплом победи-
теля за особые достиже-
ния по приспособлению 
городской инфраструктуры 
для инвалидов. 

Кстати
Почти в каждом дворе посе-
ления Киевский сегодня есть 
детская площадка. Глава мест-
ной администрации Николай 
Волков вспомнил, как раньше 
жилось «киевцам» — большим 
и маленьким.

Большинство острых вопросов, которые 
еще пять лет назад были актуальными, 
сегодня уже решены. Начала работать 
автобусная подстанция с диспетчерами, 
которая отправляет автобусы на Троицк, 
Рассказовку, до новых станций метро. 
Областные автобусы тоже через нас про-
ходят. В последнее время я ни разу не ви-
дел на остановках скопления людей. Во-
обще за пять лет территория полностью 
изменилась. Во-первых, мы значительно 

продвинулись в плане обеспечения без-
опасности: все дома подключены к си-
стеме видеонаблюдения. Удалось раз-
местить пункт скорой помощи с тремя 
каретами, раньше они приезжали из Тро-
ицка. Построили вертолетную площадку, 
и в случае необходимости санитарный 
рейс забирает больных в медцентры го-
рода. Уже отведена земля под строитель-
ство подстанции скорой медицинской 
помощи на территории поселения. Уже 
в этом году будет построено пожарное 
депо. Мы и до этого содержали террито-
рию в чистоте, но столичные требования 
к благоустройству очень высокие. Сегод-
ня территории возле всех домов приве-
дены в порядок, обустроены тротуары, 
парковки. До вхождения в состав Москвы 
у нас была одна детская площадка на все 
поселение, а сегодня их 30, почти в каж-
дом дворе. На этот год префект ТиНАО 
поставил задачу завершить благоустрой-
ство поселка Киевский и ближайшее пя-
тилетие только поддерживать в порядке.

Ирина Каляева
newokruga@vm.ru

Главная задача — 
поддерживать порядок

РАЗВИТИЕ

16 июня 2017 года. Киевский. Глава 
администрации поселения Николай 
Волков (1). 3 августа 2013 года. 
Раньше на все поселение была все-
го одна детская площадка. Сегодня 
маленькие детские городки обу-
строены почти в каждом дворе (2). 

ЦИФРА

клумбы и цветника были обустроены 
в Киевском за пять лет в составе Москвы.
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КОНСТАНТИН МАТУСЯК
Школьник

Можно сказать, 
что с Москвой 

в наш поселок при-
шла цивилизация.  
Все вокруг стало 

облагораживать-
ся, появились 

детские и спор-
тивные площад-
ки, тротуары. 

Спортивные меро-
приятия и раньше 
проходили в посе-
лении, но теперь 
они стали более 

масштабные, 
к нам приезжа-
ют спорт смены 
со всего округа. 
У нас в поселке 

всегда было мало 
развлечений и ин-

фраструктуры 
для молодежи. 

Но ребята, даже 
не занимаясь 

в кружках и сек-
циях, умудрялись 
только на своем 
энтузиазме за-

нимать призовые 
места в различ-

ных соревновани-
ях и конкурсах. 
То есть потен-

циал был всегда, 
но с присоедине-

нием к Москве по-
явились и возмож-

ности.

— Самым масштабным являлся 
фестиваль «Новая весна», про-
водимый с 2005 года. Он давно 
уже завоевал любовь не только 
коренных жителей, но и при-
езжающих из других поселений. 
На этот ежегодный спортивно-
творческий фестиваль, участие 
в котором может принять каждый 
желающий, обычно приезжают 
около 600 человек в возрасте 
от 5 до 30 лет. В последние годы 
фестиваль приобрел популяр-
ность, и заявки для участия в нем 
стали подавать команды из дру-
гих городов. 
— С 2015 года для детей 5–10 лет 
из малообеспеченных и много-
детных семей проводится ново-
годнее мероприятие с вручением 
сладких подарков.
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Анна Дзугкоева (на фото), 
глава администрации поселе-
ния Кокошкино, вспомнила, 
как происходило присоедине-
ние к столице. 

Что сделано в поселении за пять 
лет в составе Москвы?

Для поселения Кокошкино 2012 год стал 
историческим. Переход в Москву затро-
нул все сферы жизнедеятельности. Не 
все проходило гладко и безболезненно, 
например, были проблемы и перебои 
с получением лекарств льготной кате-
горией граждан, которые сейчас раз-

решены. Сегодня 
же люди хотят 
благоустроенные 
дворы и хорошие 
дороги. Начиная 
с 2012 года реали-
зуется программа 
ремонта асфальто-
бетонного покры-
тия. Из 70 дорог 

67 уже приведены в порядок. Обустрое-
ны пешеходные дорожки, газоны, клум-
бы, цветники, увеличилось количество 
парковочных карманов. В поселении 
обустроены 22 детские игровые пло-
щадки, 19 зон отдыха со скамейками, 
спортивные комплексы для воркаута, 
4 спортивные площадки, новая хоккей-
ная к оробка. 

Какие главные объекты построены 
за это время?

Завершается строительство детского 
сада на 300 мест. Второй важнейший 
объект — автомобильный путепровод на 

33-м километре Киевского направления 
Московской железной дороги, который 
откроется в III квартале этого года. Это 
почти 190-метровая эстакада с двумя 
полосами движения в каждую сторону, 
с тротуарами для пешеходов. Ввод эста-
кады существенно разгрузит дороги и ре-
шит проблему пробок.

Над чем предстоит работать в бли-
жайшие годы?

Необходимо реконструировать инже-
нерные сети и коммуникации, а также 
газифицировать частный сектор. На ули-
це Школьной, на месте старого рынка, 
будет построен торговый центр. Также 
администрация совместно с Департа-
ментом городского имущества города 

Москвы прорабатывает вопрос о строи-
тельстве физкультурно-оздоровительно-
го комплекса. Так что многое сделано, но 
еще больше предстоит сделать.

Светлана Гаврилова
newokruga@vm.ru

ВАЖНАЯ ТЕМА

Детские площадки 
и парковочные карманы

Трехэтажный 
сад для самых 
маленьких

Благоустройство 
по высшему 
разряду  

В третьем квартале 
2017 года завершается 
строительство долгождан-
ного трехэтажного детского 
сада на 300 мест.

Он строится на улице Школь-
ной, на месте старого дет-
ского сада. Садик возводится 
по индивидуальному проекту 
в соответствии с самыми со-
временными требованиями 
к дошкольным учреждениям. 
Детский сад примет 12 групп 
дошколят. На первом этаже 
садика расположатся группо-
вые, пищеблок, медицинский 
и процедурный кабинет, пра-
чечная, гладильное помеще-
ние. На втором — групповые, 
кабинет заведующего, музы-
кальный и спортивный залы, 
помещения для кружковой 
работы. На третьем этаже — 
методический кабинет, ка-
бинеты логопеда, психолога, 
хозяйственный блок и даже 
этническая комната. 
Открытие детского сада 
полностью закроет пробле-
му с дошкольными местами 
в поселении на ближайшие 
годы.

Светлана Голибина
newokruga@vm.ru

В конце мая этого 
года у лица Железнодо-
рожная в поселении Ко-
кошкино стала первой 
в ТиНАО, где началась 
реализация программы 
«Моя улица».

В ходе благоустройства здесь 
произведут замену 38 опор 
освещения на новые, перео-
борудуют скверы, перетянут 
все линии электропереда-
чи — алюминиевые провода 
заменят на cамонесущие изо-
лированные. По словам на-
чальника отдела жилищно-
коммунального хозяйства 
и благоустройства админи-
страции поселения Евгения 
Балабина, помимо прочего, 
вдоль улицы появятся новые 
парковки, а на детских пло-
щадках — современное игро-
вое оснащение. Полностью 
благоустроить территорию 
планируется до 30 августа.

Арина Темнова 
newokruga@vm.ru

Основные этапы роста поселения: возведение эстакады, которая позволит 
разгрузить дороги (1) и обустройство детских площадок (2).

ЦИФРА

тысячи квадратных метров 
дорог в 2017 году запланиро-
ваны для замены асфальто-
вого покрытия. 40 процентов 
работ уже выполнено.
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ВВОД ЭСТАКАДЫ 
РАЗГРУЗИТ ДОРОГИ 
И РЕШИТ ПРОБ
ЛЕМУ БОЛЬШИХ 
ПРОБОК

ПОСЕЛЕНИЕ КОКОШКИНО
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ЦИФРА

подъездов отремонтировано 
в жилых домах Краснопахор-
ского.

65

ЛИДИЯ БЕЗРУКОВА
Общественный советник

Меня поразило, 
какой прекрасной 
за столь корот-
кое время ста-
ла наша Пахра. 
В самые отда-

ленные деревни, 
даже в те, где 
прописано-то 

всего три бабули, 
сделали гладкие 

дороги с тротуа-
рами. В каждой, 
даже самой ма-

ленькой деревуш-
ке, теперь есть 

своя детская пло-
щадка. Построена 
новая пристрой-
ка к школе, даже 

больше, чем основ-
ная школа. Ждем 

детский сад. 
А какой парк нам 
разбили — всем 

на удивление!

Парк «Красная Пахра» — первый мас-
штабный парковый проект на терри-
тории Новой Москвы.

Спортивный комплекс сегодня — одно 
из самых востребованных мест. Оно 
и понятно, когда-то пустынные поля 
благоустроили, построили спортивные 
и детские площадки, теннисный корт, 
футбольное поле с искусственным по-
крытием, зону барбекю, пляжную зону, 
велосипедные дорожки, которые зимой 
превращаются в лыжные трассы. Здесь 
действительно приятно отдохнуть и по-
заниматься спортом всей семьей. 

Виталий Северный
newokruga@vm.ru Красная Пахра. 2014 год. В парке ежегодно проходят спортивные мероприятия.

Спорт 
для всей семьи

Усадьбу «Красное» 
хотят открыть 
для посетителей
Краснопахорское не только 
становится более совре-
менным, но и не забывает 
о своей истории.

В селе Красная Пахра уже 
обустроена площадь Кутузо-
ва, на которой установлены 
мемориал и верстовой столб. 
В музее школы представлены 
экспонаты тех лет. Кроме 
того, администрация по-
селения ведет переговоры 
с Департаментом культурного 
наследия Москвы о свобод-
ном входе в парк усадьбы 
помещицы Салтычихи в селе 
Красном.

Максим Великий 
newokruga@vm.ru

О том, как изменилось посе-
ление за пять лет, рассказала 
глава администрации Наталья 
Парфенова. 

Рано или поздно урбанизация затрагива-
ет любой населенный пункт. Мы постара-
емся сделать так, чтобы Краснопахорское 
оставалось таким же уютным домом, как 
было всегда, но с более развитой транс-
портной и социальной инфраструктурой. 
Все это время мы уделяли пристальное 
внимание бытовым вопросам, чтобы 

было чисто, опрятно и уютно. Отремон-
тировали более 10 тысяч квадратных ме-
тров дорог, 45 подъездов, построили со-
временные детские площадки в каждом 
дворе.
Среди реализуемых ключевых проектов 
можно назвать расширение 
Калужского шоссе, начало ре-
конструкции Большого бетон-
ного кольца, строительство 
детского сада в Былове на 
225 мест, освещение деревень, 
строительство пристройки в 
школе, которая будет больше, 
чем основное здание... Каждый реализо-
ванный проект по сути является ключе-
вым. Важно, что в поселении работают 
городские программы. В частности, в 
рамках «Безопасного города» устанавли-
ваются освещение и видеокамеры.

Что до вопроса, чувствуют ли себя крас-
нопахорцы москвичами, тут мнения 
разделились. Старшее поколение хочет 
остаться деревней, кормить внуков ово-
щами со своих огородов. И это все оста-
нется: СНТ, садовые участки. Молодежь 

хочет развития: расширения Калужки, 
метро, быстро добираться до центра, ра-
ботать рядом с домом. И это тоже будет, 
интересы всех жителей учитываются. 

Светлана Гаврилова 
newokruga@vm.ru

Настало время широких 
магистралей

Краснопахорское. 24 июня 2017 года. Глава администрации поселения Наталья Парфенова.

СТАРАЕМСЯ УЧЕСТЬ 
ИНТЕРЕСЫ И СТАРИКОВ, 
И МОЛОДЕЖИ 

ТРАДИЦИИ

ПОСЕЛЕНИЕ КРАСНОПАХОРСКОЕ
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Когда все жители Марушкин-
ского, включая частный сек-
тор, смогут пользоваться всей 
необходимой коммунальной 
инфраструктурой, как город 
помог решить дорожный во-
прос и что стало с самым при-
ятным и важным подарком 
к юбилею округов, «НО» рас-
сказал глава администрации 
поселения Александр Стислав-
ский (на фото).

Александр Борисович, что вы счита-
ете главным достижением поселе-
ния в составе Москвы?

Это успешная реализация московских 
стандартов благоустройства, содержа-
ния дорог и дворовых территорий. За 
эти пять лет мы провели комплексное 
благоустройство всех дворов. Теперь 
у нас полноценные дворы с парковками, 
хорошими дорогами для автомобилей 
и тротуарами для пешеходов, с детскими 
площадками и местами для тихого отды-
ха. Например, раньше наши немногочис-

ленные детские площадки располагались 
прямо на грунте или на траве. Сейчас на 
них обязательно безопасное резиновое 
покрытие. Люди разных возрастов во дво-
ре могут найти для себя занятие по душе. 
Нам повезло, ведь мы одними из первых 
в Новой Москве вошли в программу по 
созданию парков. Силами города в де-
ревне Марушкино в 2013 году был соз-
дан детский парк, который наши жите-
ли назвали «Ручеек».  Он стал любимым 
местом отдыха не только для 
самих марушкинцев. К нам 
приезжают отдыхать и жи-
тели других поселений. Но 
при этом мы понимаем, что 
построить — мало, надо еще 
хорошо содержать, особенно 
зимой.  Еще раньше дороги во 
всем поселении чистили пара 
тракторов, сейчас гораздо 
большие силы задействованы, соответ-
ственно, и другой, более качественный 
результат.

Какой сюрприз жители Марушкин-
ского получили к юбилею Троицкого 
и Новомосковского округов?

Настоящим подарком стала реконструк-
ция железнодорожных переездов в по-
селке Крекшино и соседнем поселении 
Кокошкино. Эти проекты обсуждались 
много лет, когда мы были еще областью, 
а свершились аккурат к пятилетию Но-

вой Москвы. Эстакады существенно раз-
грузили наши дороги, теперь жители 
меньше стоят в пробках.

Какие задачи в первую очередь 
предстоит решить в следующую 
пятилетку? 

Уже много сделано шагов по укреплению 
коммунальной инфраструктуры поселе-
ния: из старой Москвы до нашего поселе-
ния проведен водопровод, в Марушкине 

реконструированы очистные 
сооружения, построен водо-
заборный узел. Но с другой 
стороны, частный сектор 
и садоводческие некоммерче-
ские товарищества, которые 
занимают большую часть по-
селения, за редким исклю-
чением до сих пор имеют 
автономные источники во-

доснабжения либо пользуются водой из 
общего колодца. Мы уже начали разраба-
тывать проектную документацию, чтобы 
все жилье на территории поселения было 
обеспечено полноценной коммунальной 
инфраструктурой — газом, водой и во-
доотведением. Также в частном секторе 
основные дороги пока остаются без тро-
туаров. Задача на ближайшие годы не 
только привести их в порядок, но и сде-
лать доступными для пешеходов.

Александра Иванова
newokruga@vm.ru

ВАЖНАЯ ТЕМА

Звонкое имя нашего парка

Первые 
и единственные 
в столице
В 2015 году в деревне 
Марушкино начала рабо-
ту необычная пожарная 
часть — службу здесь несут 
добровольцы.

В «Сигнале 01» есть все, 
что надо для работы: дис-
петчерская, комната отдыха, 
кухня, душевая. Возрождение 
движения пожарных добро-
вольцев в России началось 
в 2011 году, когда был под-
писан Федеральный закон 
№ 100 «О добровольной 
пожарной охране». Катализа-
тором стало лето 2010 года, 
когда население активно 
стало помогать пожарным 
в тушении лесных пожаров. 
Все добровольные пожарные 
Москвы проходят обязатель-
ную подготовку. 
Жители Новой Москвы, кото-
рые захотят стать доброволь-
цами, тоже могут обратиться 
в ближайшую пожарную 
часть. Но надо помнить, 
что зарплат из бюджета 
добровольцы не получают, 
но могут получить возна-
граждение за счет средств 
спонсора.

Андрей Столяров 
newokruga@vm.ru

Марушкино. 8 июля 2014 года. Парк «Ручеек» после открытия тут же стал любимым местом отдыха и местных жителей, 
и гостей из других поселений.

ЦИФРА

садовых товариществ будет 
газифицировано в поселе-
нии к 2018 году, сообщает 
Департамент развития новых 
территорий Москвы.
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ВЛАДИМИР БЕНЦИОНОВ
Заместитель председателя 
Совета ветеранов поселения 

Марушкинское

За пять лет 
п оменялось 

многое. Наши 
пенсионеры полу-
чили московскую 
надбавку. Любые 
вопросы в посе-

лении решаются 
теперь быстро 
и четко — будь 

то ремонт дорог, 
установка освеще-
ния, уборка тер-

ритории.

ПОСЕЛЕНИЕ МАРУШКИНСКОЕ
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Дмитрий Верещак (на фото), 
глава администрации посе-
ления Михайлово-Ярцевское 
рассказал, что сделано в посе-
лении за пять лет. 

— Выполнялись работы по  обустрой-
ству дворовых территорий, практиче-
ски в каждом дворе появились детские 
и спортивные площадки, парковочные 

Преображение без границ 

Придорожному 
медведю нужен 
косметолог
Огромный символ Михай-
лово-Ярцевского поселения 
скоро помолодеет.

Масштабное благоустрой-
ство, которое полным ходом 
идет у дома № 29 в деревне 
Новомихайловское и у дома 
№ 36 в  Шишкином Лесу кос-
нется не только озеленения, 
разбивки клумб, создания 
парковочных карманов и обу-
стройства детских площадок. 
Косметические процедуры 
предстоят косолапому симво-
лу Шишкина Леса. После них 
медведь изрядно помолодеет.  

Максим Великий 
newokruga@vm.ru

Одна из главных достопримечательностей поселения Михайлово-Ярцевское — храм Новомучеников подольских, 
расположенный в поселке Шишкин Лес.

Успенская церковь в Щаповском поселении.

ЦИФРА

новые детские площадки 
были обустроены в Михай-
лово-Ярцевском поселении 
за 2012–2017 годы.

23
Чистая вода и отличная экология
Павел Бондарев, глава администрации 
поселения Щаповское 

— С тех пор как мы вошли в Москву, 
движемся семимильными шагами, осо-
бенно в благоустройстве территории. 
Установлены детские площадки не толь-
ко в поселках, но и во всех деревнях. Для 
молодежи вообще хорошо: столько спор-
тивных площадок появилось.  
Наш усадебный парк — объект культур-
ного наследия — благоустроен, устано-
вили мемориал погибшим землякам. По 
программе «Безопасный город» сделано 
уличное освещение,  теперь дороги, ко-
торые связывают населенные пункты, ос-
вещены. Установили светофоры, которые 
люди просили уже очень давно.  В этом 
году вводим новый детский сад на 170 
мест, старый уже переполнен.  Идет стро-

ительство пожарного депо на четыре ма-
шино-места. Большую работу проводит 
Мосводоканал: реконструируются очист-
ные сооружения  в Щапове и Курилове, 
модернизирован водозаборный узел, что 
благоприятно сказывается на экологиче-
ской обстановке в поселении. В поселке 
Курилово закончились проектно-изыска-
тельные работы по строительству амбу-
латории. С медицинским обслуживани-
ем есть проблемы в связи с удаленностью 
населенных пунктов. Из некоторых 
деревень до Щаповской амбулатории, 
к сожалению, очень трудно добирать-
ся. Строительство новых медицинских 
учреждений и развитие транспортной 
сети — приоритетные задачи на следую-
щую пятилетку.

Аркадий Дорогов
newokruga@vm.ru

ПОСЕЛЕНИЕ МИХАЙЛОВОЯРЦЕВСКОЕ

ПОСЕЛЕНИЕ ЩАПОВСКОЕ

МИХАИЛ СУГРОБОВ
Директор спортивного клуба 

«Медведь»

Важное изме-
нение — стро-
ительство до-
рог. Благодаря 
реконструкции 

Калужки меньше 
времени тратим 
на дорогу в ста-

рую Москву.

ЮЛИЯ СТРАЖНИКОВА
Председатель Совета депутатов 

поселения

Много внима-
ния — благо-
устройству 

в соответствии 
со стандартами 

Москвы.

карманы. В местах отдыха 
жителей устроены клумбы 
и цветники. На территории 
поселения находится  77  му-
ниципальных автомобиль-
ных дорог протяженностью 
почти 80 километров.  Все 
основные дороги, соединяю-
щие населенные пункты на 
территории поселения, теперь заасфаль-
тированы, в планах — заасфальтировать 
все оставшиеся проезды. Много сделано 
по ремонту и содержанию многоквар-
тирных домов: отремонтированы подъ-
езды, в десяти домах — фасады и балко-
ны, установлены общедомовые приборы 
учета горячей воды и тепла. Происходит 

постоянная модернизация 
оборудования на котельно-те-
пловых станциях.
В рамках адресной инвести-
ционной программы Москвы 
на 2016–2019 годы  в поселе-
нии благоустроена террито-
рия школы и детского сада. 
Построены беговые дорож-

ки, пришкольный стадион с трибунами, 
различные спортивные и тренажерные 
площадки. Также за счет средств города 
строится пожарное депо на четыре ма-
шино-места. Так что жизнь идет и посе-
ление развивается.

Светлана Гаврилова 
newokruga@vm.ru

ФАКТЫ
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В целях защиты населения 
разработаны паспорта 
пожарной безопасности 
для населенных пунктов 
и СНТ, расположенных 
на территории поселения, 
приобретены первичные 
средства пожаротушения 
для всех сельских на-
селенных пунктов. У всех 
жилых домов нанесена 
спецразметка для останов-
ки специальной и пожар-
ной техники, установлены 
знаки. Также на терри-
тории жилого комплекса 
«Первый Московский 
город-парк» начато стро-
ительство здания для от-
дела полиции.

ФАКТ

Глава администрации поселе-
ния Дания Андрецова рассказа-
ла о главных трудностях и ра-
достях жителей Московского.

В Московском появились современные 
объекты здравоохранения, образования 
и соцобслуживания: две просторные 
поликлиники со взрослым и детским 
отделениями, а также отделением неот-
ложной помощи, женская консультация 
с отделением перинатальной диагности-
ки. Открылись четыре детских сада, две 
школы и центр госуслуг, работающий по 
принципу «одного окна». Службы Пенси-
онного фонда России наши жители жда-
ли еще со времен Московской области, 
и вот в прошлом году заработала клиент-
ская служба ПФР. За ростом населения 
пока не успевает транспортная инфра-
структура. Строительство дорог — слож-
ный и длительный технологический про-
цесс. Но и за прошедший период в этом 
направлении сделано немало. Открыты 
первые в Т иНАО станции метро, начато 
строительство еще одной станции. Раз-
вивается сеть городского общественного 
транспорта. К концу этого года почти все 
дворы поселения приобретут ухоженный 
вид. Создается место для отдыха вблизи 
улицы Радужной. Продолжается благо-
устройство пешеходных зон, соединя-
ющих места проживания и работы со 
станциями метро, а это пять участков 
в районе деревень Румянцево и Сала-
рьево. Несмотря на модерниза-
цию Киевского шоссе, Мо-
сковский до сих пор стоит 
в пробках... Ситуация 
сложная. Ежедневный 
пассажиропоток по 
Киевскому во мно-
го раз больше про-
ектной нагрузки. 
Организация дви-
жения обществен-
ного транспорта по 
выделенной полосе, 
создание перехва-
тывающих парковок 
позволили частично 
разгрузить транспортный 
поток. В прошлом году на-
чалось строительство автодороги 
«Солнцево — Бутово — Видное», которая 
должна стать внешним дублером МКАД. 

Гавриил Светлов 
newokruga@vm.ru

Скоро вырастем 
большими!

РАЗВИТИЕ

Поселение Московский развивается солидными темпами. К концу этого года почти все дворы 
поселения приобретут ухоженный вид.

ЦИФРА

магазинов крупных торговых 
сетей работает на территории 
поселения.
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Одно окно для всех
Социальные гарантии и обслужи-
вание — это, наверное, главное, 
чего не хватало жителям поселения. 
За пять лет в составе столицы они 
были решены.

С декабря 2015 года в поселении по-
явился Многофункциональный центр 
предоставления государственных услуг. 
Применение принципа «одного окна» 
и системы электронного обмена инфор-
мацией позволило решить задачу комп-
лексного и оперативного обслуживания 
населения в удобном месте и режиме, ис-
ключая обращение граждан в разные ве-
домства и организации для оформления 
одной услуги, а также позволило более 

качественно получать услуги, в том чис-
ле жилищно-коммунальные. 
С середины 2016 года начала свою работу 
Клиентская служба Главного управления 
Пенсионного фонда России, в которой 
можно решить ряд вопросов по установ-
лению и выплате пенсий, единых денеж-
ных выплат и других социальных выплат, 
оформления сертификатов на материн-
ский капитал. 
Помещения, в которых размещаются 
МФЦ и Пенсионный фонд, были приоб-
ретены за счет средств бюджета поселе-
ния и переданы им в безвозмездное поль-
зование.

Иван Осадин 
newokruga@vm.ru

ПОСЕЛЕНИЕ МОСКОВСКИЙ

НИНА ФОМИНА 
Ветеран 

Многое измени-
лось за пять лет: 
построена новая 

поликлиника, 
стали доступны 
госуслуги: в посе-
лении открылся 
центр «Мои до-

кументы», где все 
вопросы решают 
быстро и без на-

кладок.

20 мая 2017 года. 
Московский. В на-
родных гуляньях 
на открытой после 
реконструкции цен-
тральной площади 
поселения участво-
вали жители всех 
возрастов. Особенно 
всем понравилось 
неувядающее 
сердце, сделанное 
из цветов (1). Гла-
ва администрации 
Московского Дания 
Андрецова строит 
планы дальнейшего 
преображения посе-
ления, которое раз-
вивается быстрыми 
темпами (2).

Дания Андрецова: 
«Службы 

Пенсионного 
фонда России 
наши жители 
ждали давно». 
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Евгений Ермаков, глава ад-
министрации поселения Мос-
рентген, рассказал, что жители 
и сами активно помогают со-
держать поселение в порядке.

— С 2012 по 2016 год из бюджета 
города на развитие нашего по-
селения было выделено бо-
лее 140 миллионов рублей 
субсидий и субвенций 
на различные направ-
ления деятельности. 
В первую очередь мы 
старались развивать 
жилищно-коммуналь-
ное хозяйство и бла-
гоустройство. От их 
качества и стабильно-
сти зависит не только 
комфортность, но и безо-
пасность проживания 
граждан. 
Как и во всем ТиНАО, много вни-
мания уделяется строительству дорог. 
— За последние пять лет начаты стро-
ительство важнейших для поселения 
транспортных развязок и реконструкция 
автомобильной дороги А-101 Москва — 
Малоярославец — Рославль и Калужско-
го шоссе, — говорит Ермаков. — В про-
шлом году в поселке завода Мосрентген 
началось строительство детского сада на 
200 мест. 
В сфере жилищно-коммунального хо-
зяйства основные работы, которые были 
выполнены совместными усилиями и ре-
ализованы на 100 процентов с активным 
участием жителей: это ремонты подваль-
ных помещений, требующих незамед-
лительного ремонта с заменой систем 
центрального отопления, горячего и хо-
лодного водоснабжения, ремонт транзит-
ных систем водопроводов, подключение 
к системе теплоснабжения и горячего 
водоснабжения. 
— Отдельно отмечу благоустройство 
зоны отдыха по программе «Парк 
у дома», а также комплексное благо-
устройство территории по улице Героя 

Один из самый масштаб-
ных проектов, реали-
зованных в поселении 
Мосрентген за пять лет, — 
благоустройство старого 
липового парка на берегу 
прудов. Из неухоженного 
зеленого массива, по ко-
торому вечерами даже 
ходить было страшно, он 
превращается в аккурат-
ный прогулочный парк. 
Здесь установили детскую 
площадку, хоккейную 
коробку, обустроили фут-
больное поле, городош-
ную площадку, которая 
также может использо-
ваться для игры в петанк. 
На прогулочных дорожках 
уложена специальная 
плитка, чтобы многовеко-
вые липы могли дышать. 
Согласно дендрологи-
ческим исследованиям, 
возраст этих лип около 
200–300 лет. И они смогут 
прожить еще столько же. 
Парк после благоустрой-
ства стал любимым местом 
отдыха жителей.

Кстати

В 2012–2017 годах 
в поселении было вы-
полнено: 
● устройство парко-
вочных карманов — 
15 385 квадратных 
метров;
● ремонт асфальто-
бетонного покрытия 
дороги дворовой 
территории с заменой 
бортового камня — 
20 741,35 квадратных 
метра; 
● устройство новых 
детских площадок — 
15 штук; 
● устройство новых 
площадок для тихого 
отдыха — 3 штуки; 
● устройство новых 
спортивных площа-
док — 5 штук; 
● устройство клумб 
и цветников — 12 ква-
дратных метров; 
● посадка декора-
тивных деревьев — 
5 штук.

ДОСТИЖЕНИЯ

теплоснабжения, находящихся в соб-
ственности Министерства обороны РФ, 
в собственность Москвы. 
— Мы планируем и дальше преображать 
поселение. В планах — установить мемо-
риал и скульптурную композицию, по-
священную героям Великой Отечествен-
ной войны. 

Игорь Смехов
newokruga@vm.ru

России Соломатина, где на месте гара-
жей были оборудованы парковки, благо-
устроена территория зоны отдыха на ме-
сте заброшенного бассейна, — напомнил 
Ермаков.
Одним из приоритетных по-прежнему 
остается вопрос обеспечения услугами 
ЖКХ. В связи с чем администрация посе-
ления совместно с депутатским корпусом 
продолжат работу по передаче объектов 

Курс на безопасность

Глава администрации поселения Евгений Ермаков уверен, что Мосрентген станет 
украшением ТиНАО.

ЦИФРА

«ракушек» пришлось убрать, 
чтобы облагородить терри-
торию парковой зоны вдоль 
улицы Героя России Солома-
тина. В планах администра-
ции Мосрентгена — высадить 
здесь деревья, обустроить га-
зон спортплощадки, создать 
сеть пешеходных дорожек 
и установить две беседки. 
Была восстановлена и напол-
нена водой чаша бассейна.

800

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Центр по проведению спаса-
тельных операций особого ри-
ска «Лидер» был создан, чтобы 
оперативно реагировать на любые 
чрезвычайные ситуации. Сегодня 
у нас на счету сотни спасательных 
операций и тысячи спасенных 
жизней. В течение трех часов  
спасатели центра готовы вылететь 
на помощь в любую точку земного 
шара.

Доказать свою нужность людям
Они работают под водой и в горах, 
в небе и под землей, а «дом» для них — 
в поселении Мосрентген.

Центр по проведению спасательных 
операций особого риска «Лидер» МЧС 
России, базирующийся в Мосрентге-
не, уже 23 года выполняет самые слож-
ные и ответственные задачи. Спасатели 
центра эвакуируют людей из районов 
чрезвычайных ситуаций, проводят пи-
ротехнические работы, связанные 
с обнаружением, обезвреживанием 
и уничтожением не взорвавшихся бое-
припасов, в том числе в Новой Москве, 
поселении Роговское, где в октябре 
1941 года проходила линия обороны Мо-
сквы. Личный состав центра проводил 
аварийно-спасательные и специальные 
работы при взрыве жилых домов в Ка-

спийске, Москве, Буйнакске, терактах 
в столичном метрополитене, москов-
ском аэропорту, на железной дороге под 
Санкт-Петербургом. Они одни из первых 
прибыли для поиска погибших после 
крушения лайнера ТУ-154 Минобороны 
России в акватории Черного моря. За са-
моотверженные действия, проявленные 
в экстремальных условиях при ликвида-
ции последствий крушения авиалайнера 
в Египте, «лидеровцы» получили благо-
дарственные письма президента РФ. 
—  Страха, который парализует и мешает 
действовать, не бывает. У нас дух такой: 
ты хочешь побороться с трудностями, до-
казывать постоянно свою нужность лю-
дям, — говорит сотрудник центра, майор 
Олег Емцев.

Светлана Гаврилова 
newokruga@vm.ru

МОСРЕНТГЕН

ИВАН ПАХОМОВ
Врио заместителя 
начальника 
Центра «Лидер» 
по воспитательной 
работе

Евгений 
Ермаков: 

«Мы планируем 
и дальше 

преображать 
наше поселение».
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Знаковое событие в жизни 
Новофедоровского — стро-
ительство парка «Сосны». 
Основной акцент сделан 
на создание рекреаци-
онных зон и площадок 
для массовых гуляний. 
Парк разделен на зоны 
активного отдыха, где 
расположены детские 
и спортивные площадки 
с современным оборудо-
ванием, и «тихие зоны». 
На берегах русловых 
прудов появились дере-
вянные настилы — «мостик 
рыбака». По всей терри-
тории парка проложены 
прогулочные и велодорож-
ки. Установлено множество 
лавочек. Вся парковая 
зона ярко освещена. 
Для удобства отдыхаю-
щих создана а втостоянка 
на 400 машино-мест. 

ФАКТ

Глава администрации Ново-
федоровского Геннадий Пен-
зов (на фото) рассказал, как 
выглядел парк, где так любят 
гулять местные жители, не-
сколько лет назад. 

За пять лет мы сумели провести благо-
устройство центральной усадьбы «Яков-
левское». В поселении появился прекрас-
ный парк, который полюбился жителям. 
Еще несколько лет назад на этом месте 
были покосившиеся сараи и заросшие 
огороды. Парк быстро стал местом при-

тяжения. Немало за эти годы сделано 
в плане ремонта домов. Мы поменяли всю 
«инженерку», залатали крыши, расчисти-
ли подвалы. Отреставрирован памятник 
победителю Великой Отечественной вой-
ны. Рядом установили пилон с фамилия-
ми воевавших односельчан. Планируем 
дополнить монумент еще двумя малень-
кими пилонами с фотографиями тех, чьи 
фамилии выбиты на граните. Через наше 
поселение проходит более 160 дорог. 
За эти пять лет отремонтировать удалось 
76. Еще 78 дорог мы засыпа-
ли асфальтной крошкой. Есть 
подвижки с общественным 
транспортом. От нас начали 
ходить городские автобусы 
в Троицк и Саларьево. Разви-
тие общественного транспор-
та тормозится качеством на-
ших дорог. Некоторые участки 

отремонтировали, и они теперь отвечают 
городским требованиям, имеют достаточ-
ную ширину, освещение, тротуары, авто-
бусные остановки. Стараемся отвечать 
городским требованиям и в вопросах 
безопасности. Так как противопожарных 
гидрантов в деревнях нет, оборудовали 
пожарные пирсы — закачивать воду из 
прудов. Для оперативной доставки нуж-
дающихся в больницы города построили 
три вертолетные площадки — в Яковлев-
ском, Белоусове, Зосимовой Пустыни. 

Развивается и социальная ин-
фраструктура. Возводим при-
стройку к школе. В следую-
щем году она сможет принять 
900 учеников. А освободивше-
еся здание вернем детскому 
саду на 120 дошкольников.  
Светлана Гаврилова 
newokruga@vm.ru

НАСЛЕДИЕ

8 апреля 2016 года. Новофедоровское. Отреставрированный памятник победителю Великой 
Отечественной войны.

23 июля 2016 года. Усадьба «Старо-
Никольское».

ЦИФРА

вертолетные площадки были 
построены в Первомайском, 
а также проведена работа 
по установке оборудования 
для оповещения населения. 
На территории поселения 
обустроено 15 пунктов забора 
воды для спецтехники.

2
Не было бы счастья, да китайцы помогли
Михаил Мельник, глава администра-
ции поселения Первомайское, рас-
сказал о том, как в кратчайшие сроки 
была восстановлена усадьба «Старо-
Никольское». 

Поселок Первомайское за эти пять лет 
сильно изменился. Проведена большая 
работа по благоустройству территории 
и развитию инфраструктуры для удоб-
ства жителей: асфальтирование внутрид-
воровых дорог, благоустройство дво-
ровых территорий, установка детских 
и спортивных площадок. В рекордные 
сроки в поселке Первомайское была от-
крыта модульная поликлиника. Сейчас 
строится поликлиника в поселке Птич-
ное, она сможет принимать 750 посе-
тителей в смену. В деревнях поселения 

проведены работы по ремонту и очистке 
шахтных колодцев с питьевой водой. От-
дельно стоит сказать о реконструкции 
усадьбы «Старо-Никольское», которую 
буквально из руин восстановили всего 
за 400 дней при взаимодействии с кол-
легами из Китая. Теперь там располага-
ется Музей VI съезда Компартии Китая. 
Помимо реконструкции самого здания, 
была проведена комплексная работа по 
благоустройству парка вокруг усадьбы. 
Также одним из наиболее значимых про-
ектов является реконструкция дороги от 
Киевского шоссе до деревни Ботаково, 
заказчиком которого является Департа-
мент развития новых территорий и фи-
нансируется правительством Москвы.

Светлана Гаврилова
newokruga@vm.ru

ПОСЕЛЕНИЕ НОВОФЕДОРОВСКОЕ

ПОСЕЛЕНИЕ ПЕРВОМАЙСКОЕ

ОЛЬГА АНДРЮХИНА
Учитель 

Прежде всего изме-
нилось отношение 

к людям. Мы по-
чувствовали себя 
более значимой 
частью нашего 

поселения. Идут 
капитальные 

ремонты домов, 
строятся дороги, 

скорая помощь те-
перь приезжает 
не за 40 минут, 

а за 10. Мы рады, 
что мы — Москва, 

и город может 
ждать от нас от-
вета. Мы готовы 
трудиться на его 

благо.

Место силы и притяжения
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22 апреля 2017 года. Сотрудники исторического музея 
на раскопках в Роговском изучают трофеи (1, 2).

ея

Путь от деревни к городу

Роговское в этом году отмечает 
не только 5-летие в составе сто-
лицы, но и 50-летие с момента 
образования. О главных изме-
нениях в жизни поселения рас-
сказал глава администрации 
Илья Подкаминский.

Пять лет назад территория была 
абсолютно деревенской, хоть 
и находилась недалеко от сто-
лицы. До высоких стандартов 
Москвы было очень далеко. 
— Мы сделали в первую 
очередь акцент на благо-
устройство, приведение 
в порядок жилищного фон-
да и дорог, — говорит Под-
каминский. — Мы не просто 
клали асфальт и ставили дет-
ские площадки, а стремились 
эстетизировать архитектурное 
пространство, используя ланд-
шафтный дизайн, граффити на домах, 
кованые конструкции и скульптуры.
Еще одна серьезная проблема поселе-
ния — географическая: оно дальше всех 
от центра. Так что, наверное, основной 
заслугой можно назвать решение вопро-
са, который действительно волновал жи-
телей: установлены банкоматы Сбербан-
ка и Банка Москвы. 
— В домах на сегодняшний день замене-
ны кровли, отремонтированы подвалы 
и чердаки, значительная часть коммуни-
каций, — продолжает глава. — Согласно 
проекту Генплана Москвы территория 
Роговского поселения отнесена к пар-
ковой рекреационной зоне. В рамках 
этой стратегии у нас уже создан детский 
парк «Волшебное дерево». В этом году 
на въезде в поселок будет возделан парк 
истории поселения Роговское. Также два 
гектара земли, примыкающих к хоккей-
ной коробке, превратим в спортивный 
комплекс. Там будут футбольное поле, 
площадки для пляжного и обычного во-
лейбола.

Светлана Гаврилова
newokruga@vm.ru Роговское. Глава администрации поселения Илья Подкаминский.

ЦИФРА

дворовых территорий 
было благоустроено с 2012 
по 2016 год. 

59

ЕКАТЕРИНА МИРОНОВА
Руководитель военно-

патриотического объединения

Пришла Москва — 
и все кардиналь-
но поменялось. 
Мы — самое да-
лекое поселение, 

и дополнительные 
маршруты по-

зволяют теперь 
быстро и удобно, 
без пересадок, до-
ехать до станций 
метро. В поселке 
Рогово, где в мно-
гоэтажках жи-

вут большинство 
роговчан, про-
делана работа 

по благоустрой-
ству: появились 

новые тротуары, 
красивые парки, 
детские площад-
ки. А в деревнях 
большая часть 

грунтовых дорог 
покрыта асфаль-

том.

Илья 
Подкаминский: 

«Заменены 
кровли, 

отремонтированы 
подвалы»

Роговское — поселение с богатой 
историей, связанной с двумя Оте-
чественными войнами — 1812 года 
и Великой Отечественной войной. 

В 1941 году именно здесь проходили бои 
за Москву. К середине октября 1941 года 
немцы почти захватили деревни Кузов-
лево, Ильино, Тетеринки. На безымян-
ной высоте около деревеньки Кузовлево 
в ноябре-декабре 1941 года проходила 
линия обороны Москвы. Наступающие 
немецкие части пытались овладеть до-
минирующей высотой, а наши войска 
стремились закрепиться на ней сами. 

Отступать 
некуда, позади 
столица

ПОСЕЛЕНИЕ РОГОВСКОЕ

Несколько раз высота переходила из рук 
в руки. Ожесточенные бои шли за возвы-
шенность, которую в военных сводках 
называли Длинной высотой. Защищали 
высоту бойцы 43-й армии. В газете, вы-
пускавшейся в этой армии, в то время 
писали: «Дело идет о жизни и смерти. От-
ступать некуда. Позади Москва». Сегодня 
на территории поселения активно раз-
вивается поисковое движение. Это выли-
лось в передачу фонду «Перекличка поко-
лений» 282 гектаров земли под создание 
музейно-парковой зоны «Культурное на-
следие России» и «Парка героев». На этом 
месте уже ведутся археологические ис-
следования, законсервированы 15 селищ 
IX–XIV веков. Поисковики исследуют бук-
вально каждую пядь земли и наносят на 
карту окопы, воронки. Кроме того, каж-
дый год на территории поселения прохо-
дят масштабные поисковые работы. 

Геннадий Окороков
newokruga@vm.ru
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Владимир Дудочкин (на фото), 
глава городского округа Тро-
ицк, считает, что  после присо-
единения к Москве в Троицке 
гораздо лучше стала ситуация 
с дорогами.

На сегодняшний день достроен детский 
сад на Большой Октябрьской. Он стал 
первым дошкольным образовательным 
учреждением, введенным в строй в Тро-
ицке после 25-летнего перерыва. 

— После этого са-
дика был постро-
ен еще один бук-
вально пару лет 
спустя — в микро-
районе Солнеч-
ном, — говорит 
Дудочкин. — Раз-
вивается и школь-
ное строитель-

ство. Сделана пристройка к школе № 2, 
которая стала полноценным корпусом 
для начальных классов.
Статус наукограда обязывает уделять 
массу внимания развитию науки. Дока-
зательство тому — в прошлом году на-
ноцентр «Техноспарк» признан лучшим 
технопарком России. В полной мере за-
работал троицкий инновационный кла-
стер, появились центры молодежного 
инновационного творчества. Впрочем, 
не забывают и о духовном. В 2010 году 
в Троицке состоялась закладка храма 
Живоначальной Троицы. 
— После присоединения благоустрой-
ство стало идти интенсивно, — уверен 
глава. — Улучшились дороги. Причем 
речь идет не только о качестве дорожно-
го покрытия, за дело взялись комплек-
сно, привели в порядок все объекты ин-
фраструктуры. Да и содержание дорог 
улучшилось: улицы не только метут и по-
ливают, теперь обязательно проводятся 
сезонные генеральные уборки. 

Анастасия Ромова
newokruga@vm.ru

ЮБИЛЕЙ

Николай Бобылев (на фото), глава ад-
министрации поселения Рязановское, 
считает, что главное — построить 
больницы и детские сады. 

За пять лет ос-
новной акцент 
был сделан на 
благоустройство. 
Транспортная до-
ступность поселе-
ния за это время 
значительно улуч-
шилась. Запуще-

ны новые автобусные маршруты. В 2014 
году были сданы в эксплуатацию два 
модульных здания поликлиники: в по-
селке Знамя Октября детское отделение 

Рязановской поликлиники на 150 посе-
щений в день и в поселке Фабрики име-
ни 1-го Мая, в микрорайоне Гора, на 110 
посещений в день. В модульных поли-
клиниках есть кабинеты физиотерапии, 
неврологии, эндокринологии, хирургии, 
стоматологии, оториноларингологии, 
ультразвуковой диагностики. Ситуация 
с местами в школах также вскоре долж-
на улучшиться. В поселке Знамя Октя-
бря ведется строительство пристройки 
к школе № 2083 на 300 мест и детсада 
на 200 мест. Садик будет трехэтажным, 
его строят по соседству с уже существу-
ющим. Сад будет оборудован в соответ-
ствии с новейшими тенденциями. 

Максим Рогальский
newokruga@vm.ru

Главный дом музея-усадьбы 
«Остафьево».

ИРИНА МОИСЕЕВА
Директор Детской школы искусств 

имени М. И. Глинки

Столица помогла 
нашей троицкой 
школе искусств 
преобразиться. 

Она стала насто-
ящим дворцом, 
центром куль-
турной жизни 
Новой Москвы. 

И мы продолжа-
ем развиваться. 
Ребятишки за-

нимаются в уют-
ных и удобных 

залах, выступа-
ют, смотреть 
на них — одно 
удовольствие! 

К тому же многие 
городские и даже 
всероссийские ме-
роприятия прохо-
дят именно у нас. 
Безусловно, это 
очень радостно.

Творчество и инновации

Поселок-ветеран
Поселок Фабрики имени 
1 Мая — самый старый 
в Рязановском поселении. 
В этом году он отметил 
100-летие.

За пять лет в составе Москвы 
из 30 домов в поселке было 
проведено благоустройство 
по 27. Сейчас работы про-
должаются. Для того чтобы 
решился и транспортный 
вопрос, с мая этого года на-
чались работы по улучшению 
дорожной сети. Планируется 
запуск маршрута через посе-
лок Фабрики имени 1 Мая.

Арина Темнова 
newokruga@vm.ru

ПОСЕЛЕНИЕ РЯЗАНОВСКОЕ

ЦИФРА

лет шли реставрационные ра-
боты в музее-усадьбе «Оста-
фьево» Рязановского поселе-
ния, где жил историк Николай 
Карамзин. Реставраторам 
удалось восстановить облик 
усадьбы и создать интерьеры 
начала XIX века. 

16
Троицк. Городской округ, который в этом году отметил 40 лет с момента своего образования, 
славен громкими праздничными гуляньями.

ТРОИЦК

Все вопросы решаем постепенно
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Глава администрации поселе-
ния Сосенское Татьяна Тара-
канова (на фото) о том, чему 
за пять лет было уделено ос-
новное внимание.  

Дороги. Мы почти избавились от про-
бок. Реконструирован участок Калуж-
ского шоссе, проходящий по нашему 
поселению. Благодаря новым тоннелям 
и развязкам до старой Москвы теперь до-
бираемся за 20 минут. 

Жилье. Качество обслуживания населе-
ния улучшились. Потребительский ры-
нок увеличился в два раза, но торговый 
центр, о котором мечтают жители, пока 
только в планах. У нашего поселения 
приличный бюджет — около миллиарда 

в год, и на эти деньги мы ак-
тивно благоустраивали дво-
ры, ремонтировали фасады 
и кровли домов, приводили 
в порядок подъезды и дороги. 
Так как мы находимся рядом 
с МКАД, стратегия урбаниза-
ции сохранится. До 2020 года 
планируется ввести еще 60 до-
мов. Но, заметьте, это не безликие серые 
коробки, а современные, построенные по 
индивидуальным проектам дома. 

Благоустройство. Зеленых зон в по-
селении мало, но мы стремимся их не 
только сохранить, но и привести в поря-
док. Сейчас реконструируем историче-
ский липовый парк, заложенный самими 

жителями еще в 1953 году. 
Убрали больные деревья, по-
садили много новых, создали 
тропиночную сеть. «Зеленую 
линию» с дубами на пере-
сечении улиц Бачуринской 
и Александры Монаховой так-
же восстанавливаем. Благо-
устроили бесхозные зеленые 

островки по всей Коммунарке.  

Транспорт. Сейчас на территории заре-
гистрированы 23 тысячи человек, а пять 
лет назад было всего шесть. Прежде всего 
это большая нагрузка на транспортную 
сеть. Частично за счет города мы ее сни-
зили. Запускаем новые маршруты транс-
порта. Еще одна проблема — парковоч-

ные места. В прошлом году 
мы построили 3880 мест по 
всему поселению, но и этого 
мало. В этом году продолжим: 
снесем самострой на улице 
Ясной и прибавим парковки.
Светлана Рогальская
newokruga@vm.ru

ВАЖНАЯ ТЕМА

С 2012 по 2016 год на тер-
ритории Сосенского было 
отремонтировано, а также 
отсыпано асфальтовой 
крошкой более 320 тысяч 
квадратных метров дорог. 
В этом году будет отремон-
тировано более 70 тысяч 
муниципальных дорог. 
Сейчас по муниципальной 
программе «Содержание 
объектов дорожного 
хозяйства на территории 
поселения Сосенское 
на период 2017–2019 гг.» 
проводится текущий ре-
монт дорожного полотна. 
Работы уже выполнены 
в деревнях Летово и Сосен-
ки, на улице Тюляевской. 

ФАКТ

Большой подарок 
для самых маленьких 

По главной улице с ветерком
Улицу Александры Монаховой назы-
вают «Центральной дорогой поселка 
Коммунарка».

На момент входа поселения в состав Мо-
сквы дорога была двухполосной, и очень 
скоро ее мощности перестало хватать. 
Реконструкция дороги с ее продлени-
ем в Южном Бутове началась в июне 
2014 года, и уже 1 июля 2015 года состоя-
лось открытие обновленной магистрали. 
Она получила по три полосы движения 
в каждом направлении. 

В ходе реконструкции было произведе-
но устройство новой ливневой канали-
зации, проведен ремонт и расширение 
проезжей части, установлены светофо-
ры и уличное освещение, оборудованы 
остановки общественного транспорта. 
Для перехода через дорогу обустроены 
новые пешеходные переходы. Появились 
и веломаршруты, которые сразу стали 
пользоваться популярностью у людей 
разного возраста. Исчезли пробки, улуч-
шилась экологическая ситуация. И вбли-
зи обновленной улицы стали строиться 

сетевые супермаркеты, небольшие ма-
газинчики, рестораны, уютные кафе. 
Подходит к концу строительство право-
славного храма — доминанты этой тер-
ритории. Возле храма уже много лет на-
зад был установлен памятник жителям 
Коммунарки, которые не вернулись с Ве-
ликой Отечественной войны. Сейчас он 
отреставрирован, перед ним обустроена 
небольшая площадь, которая стала попу-
лярным местом для прогулок.

Наталья Авдеева 
newokruga@vm.ru

Коммунарка. Апрель 2017 года. Торжественное открытие детского сада «101 далматинец». Особенность его в том, что внутри садик 
разукрашен по мотивам известного мультипликационного фильма.

ЦИФРА

опоры освещения были уста-
новлены в Сосенском за пять 
лет в составе Москвы. Также 
была произведена замена 
пяти километров теплосетей.

693
ДО 2020 ГОДА ПЛАНИРУ
ЕТСЯ ВВЕСТИ ЕЩЕ 
60 ДОМОВ

ПОСЕЛЕНИЕ СОСЕНСКОЕ

СВЕТЛАНА ХРАМОВА
Домохозяйка

Я не люблю кра-
сивых и громких 
слов, лишний па-
фос это. Но вот 
на что в первую 
очередь хотелось 

бы обратить вни-
мание — детские 

сады и школы, 
которых в поселе-
нии становится 
больше и больше. 

У меня ребенок 
пошел как раз 

в «101 далмати-
нец», который 
открылся вес-

ной этого года. 
Хорошо, что об-
ращается вни-
мание именно 
на дошкольное 

и школьное обра-
зование. Многие 

мамы за это спа-
сибо скажут.
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Глава администрации поселе-
ния Филимонковское Татьяна 
Казакова рассказала, что, по ее 
мнению, стало главным дости-
жением за 5 лет, проведенных 
в составе Москвы.

Эта пятилетка выдалась 
непростой с точки зре-
ния экономики, чему 
есть объективные 
причины. 
— Но поселение 
тем не менее раз-
вивалось и разви-
вается, — говорит 
Татьяна Казакова. — 
В первую очередь 
это касается дорог. До 
некоторых деревень, 
например Филимонки, 
Кнутово и Нижнее Валуево, 
раньше сложно было добрать-
ся. Всего в поселении отремонтировано 
19 автомобильных дорог, которые теперь 
имеют асфальтобетонное покрытие. 
Впрочем, не одними дорогами может по-
хвастаться Филимонковское. 
— Например, дом культуры в поселке 
Марьино стал не только культурным, но 
и спортивным центром, — продолжает 
Казакова. — Сложно построить в посе-
лении отдельный спортивный объект, 
поэтому решили добавить спортивную 
функцию ДК. Оборудован спортивный 
зал, где теперь проходят секции волейбо-
ла, футбола, настольного тенниса и дру-
гие. Очень многое сделано в плане бла-
гоустройства дворовых территорий. 
12 дворов, из них 6 территорий благо-
устроено комплексно, построено 10 дет-
ских и 5 спортивных площадок.
Как отмечают сами жители, на терри-
тории пока нет ни одного крупного тор-
гового центра, но это дело ближайшего 
будущего.

Светлана Гаврилова
newokruga@vm.ru

Дом культуры и спорта

Храмов становится 
все больше
С присоединением к столи-
це стало возможным приве-
сти в полный порядок и ряд 
храмов, расположенных 
на территории поселения.

В 2015 году после реставра-
ции по федеральной програм-
ме «200 храмов»  открыт храм 
Живоначальной Троицы в по-
селке Филимонки. Теперь это 
не полуразрушенное здание, 
а белоснежный с зелеными 
куполами храм — гордость 
и достопримечательность 
поселения. Сейчас реставри-
руется второй храм на тер-
ритории поселка — Успения 
Пресвятой Богородицы. По-
строен храм Иконы Божией 
Матери Скоропослушница 
в поселке Марьино, благо-
устроена прилегающая 
к нему территория, а также 
купель в деревне Кнутово. 

Анастасия Порохова 
newokruga@vm.ru

НАТАЛЬЯ ЛОПАТКИНА
Директор психоневрологического 

интерната № 5

Построили совре-
менные дороги, 

улучшилось авто-
бусное сообщение, 

теперь без про-
блем можно бы-
стро добраться 
в любую точку 

столицы. Дворы 
и дома адаптиру-
ются специально 
под маломобиль-

ных граждан. 

Две части округа теперь вместе
Глава городского округа Щербинка 
Юрий Стручалин (на фото) считает, 
что впереди еще много работы и глав-
ная задача на сегодня — привести 
все дворовые территории в полный 
порядок.

Наверное, самым главным достижением 
стал запуск движения по автодорожному 
путепроводу 34-го километра 
Курского направления, что 
позволило соединить две ча-
сти Щербинки и уменьшить 
транспортную нагрузку на 
железнодорожный переезд, 
повысить безопасность пере-
движения. Сделан серьезный 
шаг к изменению облика 

Щербинки путем включения пяти улиц 
в программу «Знаковые объекты горо-
да Москвы». В результате реализации 
программы появится новая дорожно-
тропиночная сеть, зоны тихого отдыха, 
заездные карманы для общественного 
транспорта. Программа затронет и вну-
тренние дворовые территории, что, не-
сомненно, повысит привлекательность 

и качество жизни горожан.  
За пять лет в городе появи-
лось 78 современных детских 
и спортивных площадок, по-
строен детский сад на 150 
мест. Благодаря включению 
городского округа Щербинка 
в целевую программу «Без-
опасный город» установлены 

камеры видеонаблюдения на входных 
группах многоквартирных домов. Впер-
вые в Щербинке реализуется программа 
комплексного благоустройства дворовых 
территорий. 
Главная задача, которая стоит перед ад-
министрацией на следующие пять лет — 
создать условия для комфортного про-
живания горожан. Для этого необходимо 
продолжить начатую работу по приведе-
нию всех дворовых территорий к норма-
тивам и стандартам Москвы, отремонти-
ровать все городские дороги, выполнить 
в полном объеме программы по приведе-
нию в порядок подъездов домов во всех 
многоквартирных домах Щербинки. 

Игорь Сергеев
newokruga@vm.ru

ПОСЕЛЕНИЕ ФИЛИМОНКОВСКОЕ

ЩЕРБИНКА

АЛЕКСЕЙ БАБАЕВ
Главный инженер Управления 

водоснабжения «Мосводоканала»

В Щербинку уже 
пришла вода 

из системы мо-
сковского водо-
провода. Плюс 

модернизированы 
объекты водо-

снабжения.

Филимонковское. Глава администрации поселения Татьяна Казакова.

Татьяна Казакова: 
«Ведется 

строительство 
детского сада 
на 200 мест 

в деревне Верхнее 
Валуево»
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 5 
храмов

 412 
территорий

 255 
детских 
площадок

 41 
площадка 
для тихого 
отдыха

 69 
спортивных 
площадок

 В 680 
домах проведен выборочный 
капитальный ремонт

 829 
подъездов

 1400 км 
дорог отсыпано 
асфальтовой крошкой

на 646 000 кв. м 
выполнена дорожная разметка

 84 000 м 
дорожных ограждений

 9200 
опор освещения

 78,9 км 
кабельных линий

 17,2 км 
водопроводных 
сетей

 13 км 
канализационных 
сетей

 11
школ

 36
автобусных 
маршрутов

 300
старых павильонов ожидания 
заменены на новые

 100
предприятий 
торговли и услуг

 10
пожарных 
депо

 460
шлагбаумов на границах 
лесных массивов

 1600
системы видеонаблюдения 
на подъездах 
многоквартирных домов

 46,49 тысячи кв. м 
дорожно-тропиночной сети

 14 
зон отдыха 
(парки)

 1960
информационных 
стендов на границах 
лесных массивов

 44
учреждения 
здравоохранения

 7670
парковочных мест

  1 
путепровод 
в г.о. Щербинка

 2 
автомобильные 
развязки 
на пересечениях 
с МКАД

 1660 
светильников

 7
поликлиник

 6 (19 км)
автомобильных дорог

Что сделано в округах за пятилетку

 30
детских садов

  2 
станции метро: 
«Румянцево» 
и «Саларьево» 
Сокольнической 
линии

  7 
резервуаров 
питьевой воды

реконструкция

введено

строительство

установлено

ремонт

благоустройство
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